

### **OTRAS VOCES MARISTAS**

# DESARROLLO DEL LIDERAZGO SERVICIAL Y PROFÉTICO EN LA MISIÓN MARISTA

## Percepciones del liderazgo desde frentes de misión o de vida marista

partir del 25 de septiembre de 2023, se inicia una serie de publicaciones divulgativas, breves y ágiles, relacionadas con el desarrollo del liderazgo servicial y profético en la misión marista. Inspirados en el libro "Voces Maristas", hemos invitado a 120 maristas, hermanos, laicos y laicas, a compartirnos sus particulares percepciones del liderazgo desde sus frentes de misión o de vida. Cada uno aportará una perspectiva.



## administración genera

- El lunes, el Consejo General inició su tradicional sesión plenaria de septiembre, que terminará el próximo 22 de septiembre.
- Los directores del Secretariado de Educación y Evangelización, los hermanos Pepe Sánchez y Niño Pizarro, participaron, este lunes, en el encuentro online de la Red de Editores Maristas. El objetivo de la reunión fue compartir y aprobar la propuesta de acciones en las áreas acordadas por el equipo coordinador de la red: Horizontes de futuro y start-ups, talento y capital humano, colaboración editoriales con la red de escuelas Champagnat Global y la actualización de los estatutos de la red.
- El equipo que prepara el curso para formadores, programado de febrero a noviembre del próximo año, se reúne en la Casa General durante toda la semana. Acompañado por los directores del Secretariado Hermanos Hoy, los Hermanos Ángel Medina y Lindley Sionosa; y conformado por los Hermanos Juan Castro (MDA), César Rojas (Norandina) y Michel Maminiaina (Madagascar).
- El martes, los hermanos Ben Consigli, Consejero general, Jorge Gaio y Goyo Linacero, del Economato General, participaron, vía zoom, de la reunión del Consejo de Asuntos Económicos.

- Ese mismo día, el H. João Carlos do Prado, Consejero general, y Luiz da Rosa, director del Departamento de Comunicaciones, se reunieron con los responsables de comunicación de las regiones para abordar cuestiones inherentes a la comunicación marista global.
- El miércoles, el hermano Ernesto, Superior general, se reunió con hermanos y colaboradores de la Administración General para hablar sobre el Instituto como parte de la Familia Marista Global.
- Ese mismo día, también comenzó en la Casa General el curso "Amanecer" para Hermanos mayores, que cuenta con 12 participantes.
- Los directores del Secretariado de Educación y Evangelización, los hermanos Pepe y Niño, y Javier Llamas, secretario ejecutivo de la Red Global Marista de Escuelas, junto con los hermanos Luis Carlos, Vicario general, y Ben, Consejero general, participan el jueves y viernes en la reunión virtual, con los coordinadores de la Red Global Champagnat.
- El hermano Ángel Diego, director del Secretariado de Solidaridad, continúa hasta el domingo su visita a las obras maristas en Australia. En los últimos días ha visitado obras en Sydney, Alice Spring y Adelaide.

particular y reflexionará sobre un rasgo específico del liderazgo servicial y profético. La riqueza precisamente de este proyecto reside en la incorporación de la diversidad marista a este tópico que nos pidió desarrollar el XXII Capítulo general.

Esta iniciativa es parte del programa de formación en el liderazgo que la Administración General está desarrollando con el fin de seguir inspirando el ejercicio de la responsabilidad, vitalidad y compromiso en la misión marista (Proyecto 16 del Plan Estratégico de la Administración General).

### Recurso y uso

Este material se tendrá disponible como un recurso que pueda ayudar, tanto personalmente como grupalmente, para favorecer la reflexión y el desarrollo del liderazgo. El uso de estos materiales puede ser individual o grupal; se pueden utilizar de manera sistemática o puntualmente para diversos propósitos como reflexiones, oraciones, temas o formaciones en liderazgo, en cualquiera de las áreas de la misión y vida maristas. Entre otras muchas ideas, se puede utilizar como lectura para la inspiración personal, o bien, utilizarlo en diferentes escenarios de formación, reflexión o trabajo, tanto de los equipos locales o provinciales, así como de las comunidades, escuelas o grupos de animación pastoral. Dada su brevedad, puede ser un buen complemento al inicio de una reunión o, bien, un material de reflexión para un tiempo más prolongado. No seguirá una continuidad lineal, sino que irán presentándose como pequeños aportes para la reflexión. Cada artículo está enlazado con uno de los capítulos del libro "Voces Maristas".

#### **Agilidad**

Cada texto tiene una extensión de unas dos páginas. Además, tendrá un vínculo que te permitirá ver un breve video donde el autor da un saludo a los líderes de la misión marista y les invita a vivir con fuerza algún aspecto del liderazgo. Cada semana se publicará uno o dos de los artículos en la página web del Instituto.

Cada reflexión aporta opiniones diversas sobre el liderazgo servicial y profético. Se comparten experiencias de misión diferentes desde diversos ámbitos: escuelas, universidades, editoriales, obras sociales, situaciones de periferia, acciones urbanas o áreas rurales, trabajo con comunidades indígenas, contacto con inmigrantes, presencia con jóvenes en las cárceles, ONG's, pastoral juvenil, defensa de derechos, formación marista, niveles de animación o gestión... Para esto se han incorporado voces maristas variadas con perspectivas culturales diferentes y con acentos particulares. Estas "otras voces" complementan nuestro primer esfuerzo publicado anteriormente e incluye hombres y mujeres de muy variado trasfondo y recorrido vital. Están vinculados a la vida y misión maristas desde sus vocaciones específicas como laicos, laicas o hermanos maristas.

Estos mensajes/reflexiones se publicarán en los canales de comunicación del Instituto en inglés, portugués, francés y español.

H. Luis Carlos Gutiérrez, Vicario general H. Gregorio Linacero, Gestor de proyectos del Plan Estratégico Comisión Internacional de la Misión Marista

# **CURSOS DE FORMACIÓN PARA HERMANOS MAYORES EN ROMA**

urante los meses de septiembre, octubre v noviembre, varios hermanos mayores se reunirán en la Casa General y en Manziana para el tradicional curso de formación permanente promovido por el Secretariado Hermanos Hoy. Los hermanos de lengua española y portuguesa se reunirán en la Casa General, mientras que los de lengua inglesa lo harán en Manziana. En la Casa General, el programa "Amanecer 2023" tendrá lugar del 6 de septiembre al 3 de noviembre. Este año, el grupo cuenta con 9 miembros (1 de América Central, 2

de Brasil Centro-Norte, 2 de Mediterránea, 2 de Compostela, 1 de Ibérica, 1 de l'Hermitage), acompañados por los hermanos Antonio Giménez de Bagüés Gaudó (Mediterránea) y Joarês Pinheiro de Souza (Brasil Centro-Norte), junto con el padre Pedro García, capellán.



El grupo de Manziana contará con 15 participantes, acompañados por los hermanos Michael Green y Barry Burns (Star of the Sea). El hermano Josep Lluis Marti, de la Provincia de l'Hermitage, apovará a los hermanos Michael y Barry. El capellán será el P. Michael Brennan, de Australia. Los participantes proceden de Sudáfrica (1), Australia (7), Camboya (1), Estados Unidos (1), Filipinas (1), Italia (1), Nueva Zelanda (1) y Sri Lanka (2). Entre los participantes, 2 pertenecen a

los Padres Maristas. El curso en Manziana comienza el 24 de septiembre y termina el 19 de noviembre.

Durante estos dos meses, el programa de formación permanente incluye una estancia de dos semanas en lugares maristas de Francia.

### **NORANDINA**

## MIEMBROS DE MOVIMIENTOS JUVENILES DE COLOMBIA PARTICIPAN EN JORNADAS DE FORMACIÓN

110 jóvenes del sector Colombia participaron, del 14 al 18 de agosto, en un programa de formación que permite a los participantes conocer la metodología, proceso y las experiencias particulares de los movimientos de pastoral juvenil Marista existentes en la Provincia Norandina: SEMAR, Amigos en marcha, REMAR Y TIEMAR (SART). Han participado estudiantes, exalumnos, docentes, coordinadores e integrantes activos de los movimientos pastorales.

Esta formación fortalece la espiritualidad y la formación como animadores. Asimismo, cualifica el que hacer de la pastoral infantil y juvenil Marista, por medio de una experiencia formativa, con un énfasis en espiritualidad y acompañamiento.

Las actividades propias de la revitalización espiritual estuvieron

a cargo de los hermanos escolásticos y la codirección de evangelización nacional. El primer día estuvo a cargo del H. Raúl Echeverry, quien dirigió el taller de espiritualidad.

En el segundo día, el Padre Arley Guarín inició la jornada con la formación canta y juega Marista, que posteriormente complementó con charlas y actividades que estimula a los jóvenes/animadores a realizar mejor el acompañamiento en la zona donde se encuentran.

El tercer y cuarto día fueron claves en la metodología del proceso que se debe hacer como animador, dado que esto ayuda a los jóvenes a construirse como animadores, a partir de los cuatro ejes que maneja este proceso en la relación consigo mismo, con los demás, con la naturaleza y finalmente con la espiritualidad; y de esta manera acompañar y guiar a los demás.

Al concluir la actividad, se realizó una celebración de envío, donde los organizadores propusieron una reflexión a los participantes acerca de lo vivido, con la esperanza de que este mensaje sea replicado en las obras Maristas de las ciudades a las que pertenecen.





## VOLUNATRIADO MARISTA INTERNACIONAL

# DESDE EL BRASIL HASTA EL LÍBANO

El H. Rafael Fagner Ferreira, de la Provincia Brasil Centro-Sul, fue voluntario marista en el proyecto Fratelli, en el Líbano, durante 4 semanas, en julio de 2023. En la entrevista que publicamos, a continuación, el hermano cuenta sus motivaciones para esta elección, la experiencia vivida y el aprendizaje durante este período.

## ¿Cuáles fueron tus motivaciones para hacer un voluntariado fuera de tu país?

La opción de hacer voluntariado en otro país surgió del deseo de vivir una experiencia profunda en otra cultura, de poder desafiarme y conocerme un poco más al estar en otro contexto que no es aquel de mi país - provincia -, y que me llevara a un contacto cercano con Dios y con el otro; poder estar en una realidad de la inmigración y sentir sus alegrías y desafíos, sus angustias y necesidades y ser solidarios, trabajar



en la búsqueda de una realidad mejor para las personas que viven allí.

## ¿Qué es lo que más marcó tu experiencia?

Lo que más me tocó el corazón fue la vida comunitaria en el proyecto Fratelli, una vida fraterna, intensa y alegre: hacíamos todo juntos, comidas, oraciones, paseos, trabajos... Y sentí que las personas estaban muy comprometidas con lo que hacían y vivían; y esto se transmite a los demás, una vida ligera y enérgica, donde compartir lo mejor es vivir en alegría.

# ¿Cuáles son las palabras clave, expresiones o conceptos que resumen tu experiencia?

Vida fraterna, amor al trabajo, cuidar el uno del otro, entregarse a la misión, dar la bienvenida a los que llegan, vivir en comunidad, compartir los dones.

## ¿Cómo describirías aquello que consideras la parte más importante de tu tiempo de voluntariado?

Una vida dinámica presente en la Comunidad Fratelli. La llegada constante de personas/voluntarios de diferentes partes

del mundo, con ganas de compartir y convivir. Esto le da vida a la comunidad y al trayecto.

## ¿Cuál fue el aprendizaje más importante durante este período?

Que nuestra misión no puede tener fronteras, que mi deseo de vivir la misión no puede limitarse a mi provincia, sino que necesito estar abierto a las diferentes realidades del mundo marista.

## ¿Qué te gustaría decirles a aquellos que quieren ser voluntarios maristas fuera de su Provincia?

El voluntariado es una misión hermosa y de mucho crecimiento personal; nos hace más humanos. Creo que hay que considerar tres cosas esenciales: el inglés (usado en la mayoría de los lugares), un corazón/mente abierta y la voluntad de vivir en comunidad. Si esto existe en ti, no mires atrás y vete, porque es precioso el tiempo que vives estas experiencias, sea cual sea. El voluntariado renueva la esperanza y reaviva el corazón, abre nuestros ojos a la voluntad de Dios y amplía nuestra fe.

## mundo marista

BOLIVIA: CONSEJO PROVINCIAL AMPLIADO EN COCHABAMBA



MALASIA: 60 ANIVERSARIO DE VIDA RELIGIOSA DEL H. JOACHIM HENG













ITALIA: EDUCADORES DEL ISTITUTO PIO XII DE ROMA EN LA CASA GENERAL

COSTA RICA: ENCUENTRO DE LA FAMILIA MARIS-TA DE ALAJUELA

ESTUDIANTES DE MÉRIDA EN EL "PROGRAMA DE INTRODUCCIÓN A LA INVESTIGACIÓN EN EL EXTRANJERO" EN TEXAS A&M UNIVERSITY

### **BRASIL CENTRO-SUL**

# **CURSO DE LIDERAZGO PROFÉTICO Y SERVIDOR**

a tercera etapa del Curso de Liderazgo Profético y Servidor se llevó a cabo en Florianópolis, del 22 al 23 de agosto. La primera etapa de este camino formativo de la Provincia de Brasil Centro-Sul se realizó en marzo, y la segunda etapa se llevó a cabo en junio. El curso concluirá entre el 27 de octubre y 4 de noviembre, en los lugares maristas de Francia. Participaron alrededor de 55 personas, entre líderes, Hermanos y

colaboradores. La formación está inspirada en el libro "Voces Maristas: Ensayos sobre liderazgo servicial y profético".

En el encuentro de agosto, los participantes trabajaron ampliamente tres temas: Jesús de Nazaret como líder y servidor, María como inspiración para el liderazgo profético y servidor, y Champagnat como modelo de liderazgo y procesos de sucesión. Los participantes estuvieron acompañados por Frei Luis Carlos Susin, Vanderlei Soela, João Fedel y Angelo Ricordi.

La tercera etapa del Curso sobre "Liderazgo Profético y Servidor" sirvió para profundizar los principales temas de la Identidad Marista y ponerla en perspectiva de liderazgo: cómo la Identidad Marista impacta la manera de liderar desde los paradigmas de la profecía y el servicio.

"Fue un momento de intercambio y conversaciones abiertas entre los líderes. Un tiempo de convivencia profunda y de momentos significativos de espiritualidad", afirmó João Fedel, uno de los organizadores del evento.



### **BRASIL CENTRO-NORTE**

## **SEMANA VOCACIONAL MARISTA:** TIEMPO PARA DISCERNIR LA VOCACIÓN

urante el mes de agosto, período del año en el que la Iglesia Católica de Brasil llama la atención sobre las vocaciones. la Provincia Marista **Brasil Centro-Norte** organiza anualmente una Semana Vocacional Marista. Son siete días en los que el tema de la vocación ocupa un espacio en los colegios y escuelas sociales, para hacer que los adolescentes y jóvenes



puedan acceder al camino que les proporciona la plena realización: la verdadera vocación.

Este año, la Semana Vocacional se llevó a cabo del 14 al 18 de agosto. El tema fue Vocación Marista: Coraje y Profecía, contemplado por el lema ¡Atrevámonos a decir sí! La semana tuvo como objetivo alentar a la comunidad marista a atreverse a decir sí a los desafíos de la vida, de la vocación, junto con la misión de hacer conocer y amar a Jesucristo, tal como era el deseo del fundador, San Marcelino Champagnat.

A lo largo de la semana, la comunidad marista compartió ex-

periencias, reflexionó sobre diferentes testimonios y fortaleció los lazos que unen a los Maristas de Champagnat – Hermanos, laicos, vacacionados, estudiantes y sus familias.

Para el H. Fabrício Fonseca, asesor provincial para la Animación Vocacional, el período que vivimos es un momento oportuno para pensar en la vocación. "El tema de este año centra nuestra atención en encontrar nuestro lugar en el mundo, descubrir nuestra vocación y la manera de poner nuestros dones al servicio, donando nuestra vida para la transformación de la sociedad, en un lugar más justo y fraterno para todos". mencionó.



La Provincia también ha creado espacios de interacción, a través de 3 canales: Site: www.sermarista.net.br Instagram: @sermarista Facebook: @SerMarita

Asimismo, la provincia ha creado un libro electrónico donde presenta 10 pasos para el discernimiento vocacional. El material se puede descargar en este enlace.

## CRUZ DEL SUR

El jueves 17 de agosto, tuvo lugar una sesión online del Consejo de Misión que contó con la valiosa participación del H. Aureliano García, Provincial de Mediterránea, que compartió algunas de las estrategias y experiencias de su Provincia, conformada por España, Italia, Líbano y Siria y particularmente enriquecida por la complejidad de los países y las culturas que la integran.

### **BÉRICA**

El 2 de septiembre, más de 170 personas han estado presentes en el homenaje que el colegio Champagnat de Guadalajara, España, ha dedicado a los Hermanos Maristas. La comunidad religiosa vinculada al centro, presente en la ciudad desde 1961, ha cerrado y los hermanos se han trasladado a otros lugares de la Provincia.

## África Austral

El 23 de agosto de 2023, 19 jóvenes hermanos de la Provincia renovaron sus votos en Zimbabwe, después de un retiro de 8 días.

## Santa María de los Andes

230 personas, procedentes de once colegios del Sector Chile, entre animadores y peregrinos, se reunieron del 1 al 2 de septiembre, en Alto Hospicio, para conmemorar el 40 aniversario del Movimiento Pastoral Marista Marcha, v vivenciar una experiencia de encuentro y aprendizaje a nivel nacional, de manera participativa y fraterna.



## BRASIL SUL-AMAZÔNIA

# **PROVINCIA** PROMUEVE FORMACIÓN PARA LA SOLIDARIDAD



ás de 80 estudiantes de las Unidades Sociales de la provincia Brasil Sul-Amazônia participan en los encuentros del proyecto "Coração Solidário Marista", que tiene como objetivo formar nuevos líderes entre los adolescentes y los jóvenes de los centros maristas, mediante debates y orientaciones políticas -pedagógicas en temas de derechos humanos. La primera formación tuvo lugar el 21 de julio, la segunda el 18 de agosto (ambas de forma híbrida) y la tercera se realizará el 15 de septiembre, de forma presencial.

Durante el primer encuentro, algunos jóvenes invitados compartieron reflexiones sobre diferentes temas, como el rol de los jóvenes y los desafíos en relación con las cuestiones ambientales. En el segundo encuentro, se presentó a los participantes una visión general sobre los jóvenes, y se destacó la importancia de invertir en ellos. Varios educadores participaron en el debate, y junto con los jóvenes opinaron sobre los diferentes temas propuestos. También hubo reflexiones grupales e intercambio comunitario.

#### Coração Solidário

En el 2014, como respuesta a la llamada del XXI Capítulo General, la provincia creó un grupo de trabajo con el propósito de promover el rescate de la ciudadanía, el fortalecimiento del protagonismo y la inserción del trabajo social, a través de acciones socioeducativas, siguiendo una propuesta basada en la educación popular. El proyecto responde al llamado a los jóvenes a ser "expertos en la evangelización de niños y jóvenes, y la defensa de sus derechos". Este grupo se llama ahora "Coração Solidário Marista", y trabaja en 13 centros socioeducativos para jóvenes.

## REGIÓN ARCO NORTE

# FORMACIÓN DE ANIMADORES **COMUNITARIOS LAICALES**

21 maristas de Champagnat se dieron cita el día 30 de agosto de forma virtual para iniciar la formación de Animadores comunitarios laicales dando respuesta a la una de las llamadas del plan estratégico del área pastoral del laicado de la <u>región</u> Arco Norte.

Este plan de formación busca

Responder a las necesidades de los animadores de comunidad

de la región, por medio del diseño y coordinación de un plan

HAITÍ

de formación integral que potencie el empoderamiento y el liderazgo marista laical, potenciar la colaboración y solidaridad

> entre las unidades administrativas de la región y extender los vínculos de fraternidad entre la familia Marista de Arco norte.

La propuesta estará orientada por 4 laicas Maristas de la región: Ana Isabel Saborio (secretariado de laicos), Claudia Rojas C (laicado Arco Norte), Ivana Garzón A (equipo formación Norandina) y Edith Villalon (Asociación Marista Canadá). El equipo, a través de encuentros sincrónicos y asincrónicos, irán desarrollando las diferentes temáticas.

El percurso formativo concluirá en octubre de 2024 con un encuentro presencial para todos los participantes.



#### Instituto de los Hermanos Maristas - Casa General

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Roma, Italia - comunica@fms.it

Website YouTube **Facebook Twitter** 

http://www.champagnat.org https://www.youtube.com/user/champagnatorg

f https://www.facebook.com/fmschampagnat

https://twitter.com/fms\_champagnat